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上人醫療開示

學慈悲喜捨 行人間法
今年九月份，慈濟全球人醫會成員回歸台灣，這些人間活佛，一直是

我所讚歎的。說到佛與菩薩，其實，從凡夫到菩薩而到佛，無非是要啟

發人人的愛心，提升我們的覺性。讓人人知道生命的價值，對人類要如

何付出，去解除人生的苦難。

看，全球慈濟人到處在救人，能救人的人，就是人人生命中的貴人，

那就是菩薩。每一個國家，都有苦難的眾生，而這些苦難眾生之所以被

發現、被救助，背後必有一個令人感動的愛心故事。苦難與愛心常常緊

相連接，就如佛教有一句話說，「菩薩所緣，緣苦眾生」。

釋迦牟尼佛就是因為娑婆世界的苦難偏多，他才不斷倒駕慈航來人

間，教導眾生懂得慈悲喜捨。所以慈悲喜捨，是凡夫學佛、學菩薩的起

點。我們學佛，就要學佛陀的教法，深入人群，做人間事，說人間法，

諄諄善誘，讓他們能真正體會人性之愛。

很多國家的人醫會成員，都會到偏遠的地方義診。在義診中發現貧困

的苦難人，他們也會用心地為他們治療或送他們就醫，而慈濟人則是協

助與陪伴，直到他們健康出院。如果當地無法治療的特殊病例，我們就

想辦法接來臺灣。

從去年到今年，短短一年多的時間，就有好幾個跨國醫療的案例。像

菲律賓的連體嬰、印尼的諾文狄、蘇霏安、哈米迪等，就是因為當地有

慈濟人、有人醫會去觀世間苦，因而發現並提供協助。這些慈濟人都是

人間的活菩薩，是他們生命中的貴人。

人，因為有身體才有生命，身體有了病痛，就要靠醫藥治療。而治

療當中，要有很多人發揮愛心，才能產生力量，從付出當中自然增長智

慧。所謂有力有福，有福就有慧，福慧雙俱，可以救濟苦難眾生。

今年的冬季很快又來臨了，但是氣候很反常，這就是大乾坤不調和。

而人的身體就是一個小乾坤，如何讓我們的身體健康，就要調好每一個

人的身心，人人做事守分寸，社會沒有動亂，自然風調雨順。所以我們

在做的當中，要多用心去體會佛陀的教法，好好把握時間，身體力行，

才能福慧雙修，建設自己內心的道場，祝福諸位。

      釋證嚴
《 摘自二○○四年十月七日藥師法會上人開示 》


